

Analyse des effets du programme détaillé de développement de l'agriculture en Afrique sur la productivité agricole dans les pays de l'Union Economique et Monétaire Ouest Africaine

Rasmata SAMANDOULOUGOU

chercheure au CNRST, +22670696466 Email: samandoulougou.rasmata@gmail.com,

Résumé :

L'objectif de cet article est d'évaluer les effets du Programme Détaillé de Développement de l'Agriculture en Afrique (PDDAA) sur la productivité agricole dans les pays de l'Union Economique et Monétaire Ouest Africaine (UEMOA). La méthodologie consiste à spécifier un modèle économétrique log-quadratique pour estimer les paramètres à l'aide de la méthode des moindres carrés généralisés. Nous mesurons la productivité en termes de valeur ajoutée agricole. Les réformes politiques sont appréhendées par des variables muettes. Des données de panel du Système Régional d'Analyse Stratégique et de Soutien des Connaissances de la Communauté Economique des Etats de l'Afrique de l'Ouest couvrant la période 1996-2014 sont utilisées. Les résultats indiquent que les mesures du PDDAA sur les pays de l'UEMOA formalisées par la politique agricole de l'UEMOA n'a eu aucun effet sur l'amélioration de la valeur ajoutée agricole via les dépenses courantes agricoles. Aussi, les dépenses d'investissement agricole des pays de l'UEMOA n'ont pas encore atteint le seuil minimum permettant de constater une croissance sur la valeur ajoutée agricole. Ainsi, l'UEMOA doit veiller à la mise en application scrupuleuse des mesures adoptées dans le PDDAA, assortit de sanctions strictes pour les Etats irrespectueux de leurs engagements. Les dépenses publiques dans le secteur agricole doivent d'avantage être orientées vers les investissements plutôt que dans les dépenses courantes, afin de booster la productivité agricole.

Mots clés : Politique Agricole Commune, reformes politiques, dépenses publiques agricoles, productivité agricole.

JEL: H53, H54, Q18, R53, R58.

Abstract

The objective of this article is to assess the effects of the Comprehensive Africa Agriculture Development Program (CAADP) on agricultural productivity in the countries of the West African Economic and Monetary Union (WAEMU). The methodology consists of specifying a log-quadratic econometric model to estimate the parameters using the generalized least squares method. We measure productivity in terms of agricultural added value. Political reforms are understood by dummy variables.

Panel data from Regional Strategic Analysis and Knowledge Support System of the Economic Community of West African States covering the period 1996-2014 are used. The results indicate that the CAADP measures on WAEMU countries formalized by the WAEMU agricultural policy had no effect on improving agricultural value added through current agricultural expenditure. Also, agricultural investment spending by WAEMU countries has not yet reached the minimum threshold allowing growth in agricultural value added to be observed. Thus, the WAEMU must ensure the scrupulous implementation application of the measures adopted in the CAADP, accompanied by strict sanctions for the States disrespectful of their commitments. Public spending in the agricultural sector needs to be oriented more towards investment rather than current spending, in order to boost agricultural productivity.

Keywords: Common Agricultural Policy, political reforms, public agricultural expenditure agricultural productivity.

JEL: H53, H54, Q18, R53, R58.
